

# RAPPORT DE FIN D'ANNEE

*« La moisson est abondante et les ouvriers trop peu nombreux. Priez donc le maître de la moisson d'envoyer des ouvriers à sa moisson » Mt 9, 37.* C'est par ces paroles de l'Evangéliste que nous venons sincèrement vous dire merci pour tout ce que vous faites pour la moisson du Seigneur qu'est le dispensaire de Nadjundi.

En effet, plus le temps passe, plus le nombre des malades ne cesse de s'augmenter. Toutes ces personnes viennent de tous les coins de la région et même au-delà de nos frontières (Burkina Faso, Bénin, Ghana) pour y trouver un soulagement dans les soins précis et méticuleux des agents de santé du centre. Les témoignages des malades en disent assez...

Avec les changements climatiques, nous constatons avec consternation l'appauvrissement de la population qui ne dépend que des ressources du sol, donc des conditions pluviométriques favorables de l'agriculture. Mais depuis un certain nombre d'années, les récoltes deviennent de plus en plus mauvaises et certaines cultures se raréfient du fait du mauvais rendement en fin de campagne (le mil de 6 mois, les arachides...). La faim fait ses pas de géant dans la région surtout que cette année, les récoltes ont été très mauvaises.

Ainsi, toutes ces conditions ont un impact négatif sur la santé de la population et surtout des enfants, ces êtres innocents qui en subissent les conséquences. La population, dans sa plus grande majorité s'adonne à l'alcool frelaté venant du Ghana ou du Sud Togo ; ce qui fait que le taux des alcooliques s'est accru d'une manière vertigineuse.

Par ailleurs, les malades que nous accueillons au centre de santé participent d'une manière ou d'une autre aux frais de médicaments mais ces frais ne couvrent pas la totalité des besoins du dispensaire tels les salaires des employés et l'entretien des bâtiments. Aussi, les services que nous voulons rendre aux marginalisés tels les enfants malnutris du CREN (Centre de Récupération et d'Education, nutritionnel), les victimes du VIH /SIDA et d'autres maladies ne sont pas payant...

Aussi, l'envoie des médicaments venant de l'Europe devient de plus en plus rare, du fait des lois intercontinentales qui font obstacles aux donateurs. Il en est de même pour les aides alimentaires de la communauté européenne tels le lait, le poisson, céréales, sardines... Tous les besoins sont donc à chercher sur place avec nos propres moyens.

Mis à part ce travail de longue haleine au dispensaire, il faut noter que nous avons un centre d'alphabétisation pour les adultes dans trois villages : Nadjundi au centre, Timanga et Babigou en langue Moba et en langue française pour tous les alphabétisés de la troisième année. Nous voyons bien qu'il y a bien de l'engouement à cette alphabétisation car le nombre s'accroît chaque année. Quoi de plus noble que de savoir lire et écrire en ce troisième millénaire !

Aussi, il faudrait noter le cas des élèves dont les parents ne sont pas en mesure de payer les fournitures et les frais de scolarité et qui frappent à nos portes au début de la rentrée. Devant de telles situations, l'on ne pourra pas fermer les yeux si l'on demeure disciple du Christ qui vient sauver l'homme dans toute sa totalité.

Grâce aux aides que vous ne cessez de nous procurer, nous continuons cette mission du Christ qui n'est pas sans sacrifice.

Afin de vous présenter l'ensemble des différentes rubriques durant toute l'année, nous vous présentons une vue panoramique de nos activités dans cette contrée du Togo.

---

## **I- AU DISPENSAIRE :**

### **a) SOINS CURATIFS :**

- 16284 nouveaux malades ont été reçus dont 26% du canton, 47% hors du canton et 26% des pays voisins.
- 45396 personnes ont été consultées, de toute maladie et âge confondus. La moyenne est environ 3783 consultations par mois.

### **b) PANSEMENTS « PETITE CHIRURGIE »**

- 223 plaies traumatiques, abcès, ulcère,
- 22 brûlures dont certains bénéficient des soins des équipes espagnoles de passage dans la région.

### **c) LABORATOIRE**

- 10369 examens au total
- Sang : 7477 (dont 175 drépanocytaires dépistés)
- 1271 examens de V.I.H (dont 7 positifs avec 2 de programme PTME et 5 aux soins curatifs et CREN)
- 387 examens d'urine
- 2312 selles (parasitoses)
- 184 recherches de BK avec 16 positifs et suivis avec le programme DOTS.
- 9 biopsies cutanées.

### **d) SUIVIS EPILEPTIQUES**

122 nouveaux malades ont été dépistés. A ceux-ci s'ajoutent ceux qui sont déjà suivis.

Le suivi des malades est très bien fait si bien que nous remarquons que ceux sont les malades eux-mêmes qui indiquent aux autres malades le chemin du dispensaire. Cela montre bien que la population laisse de plus en plus les croyances sur la maladie s'effriter et donne libre cour aux soins modernes. Ceci est à encourager !

## **II- ACTIVITE DE LA MATERNITE**

### **A- CONSULTATION PRENATALE**

- 2893 femmes sont arrivées à la consultation prénatale soit une moyenne mensuelle de 241.
- 510 accouchements
- 348 femmes ont été hospitalisées au cours de la grossesse ou la suite des complications de l'accouchement.

### **B- PROGRAMME P.T.M.E (Prévention de la Transmission Mère-Enfant du V.I.H)**

Le dépistage volontaire est donné à toutes les femmes qui arrivent dans le centre pour la consultation prénatale. 2 nouvelles femmes ont été dépistées au cours de cette année. Elles ont été suivies et accompagnées jusqu'à l'accouchement et également après la mère et l'enfant. Par ailleurs, il est à souligner que les A.R.V ne sont pas disponibles pour toutes les femmes.

### **C- LES MATRONES**

Les matrones traditionnelles font un bon travail de sensibilisation et de suivi des femmes. Elles sont toujours ouvertes à suivre les orientations que nous leur donnons pour le soin de la future mère et de son enfant.

## **III- C.P.C. (Contrôle du Poids et Croissance) (tous les enfants de 0-5 ans)**

- 16914 enfants nouveau-nés se sont inscrits à cette activité, rejoignant ainsi 1071 inscrits du mois de Janvier 2012
- 16284 consultations au total avec une moyenne de 1357 enfants par mois.

## **IV- CREN (Centre de Récupération et Education Nutritionnel)**

- 958 enfants ont été hospitalisés au CREN avec un moyen séjour d'un mois pour certains, et pour certains, un long séjour allant de 3 à 6 mois. Nous rencontrons des malnutritions très graves particulièrement les enfants en âge scolaire ; ceci est due à la

faim, aux fatigues dans des travaux champêtres du poids de leur jeune âge, et autres.

Par ailleurs, il faut noter que les ASC (Agent de Santé Communautaire), après des formations, passent de maison en maison pour dépister les enfants malnutris. Après, ils les ramènent au centre pour les inscrire dans l'un des trois programmes de l'UNICEF :

CRENI : 398

CRENAS : 383

CRENAM : 0

Plus d'une centaine d'orphelins, enfants séropositifs et enfants nés de mères séropositives viennent au CREN pour le suivi médical et nutritionnel. Au programme de formation, nous avons été appuyés que par l'UNICEF et l'ONG « MANOS-UNIDAS » qui nous a donné un appui financier et nous encourage dans notre mission.

#### **V- AIDE A LA SCOLARISATION DES ENFANTS de notre Canton élargi et de notre Paroisse.**

La question de la pauvreté dans la région se pose avec acuité du fait de la pauvreté des sols ou de la mauvaise répartition des pluies pendant la saison pluvieuse. Beaucoup de parents se trouvent alors dans l'incapacité d'envoyer leurs enfants à l'école. Face à cela, s'ajoute encore le nombre des orphelins. Grâce à vos dons, ces enfants retrouvent le chemin de l'école pour un avenir meilleur. Ainsi, nous soutenons :

- 11 étudiants à l'Université de Lomé
- 8 apprentis couturières
- 1 en apprentissage de maçonnerie
- 127 élèves du primaire
- 75 élèves du collège
- 50 élèves du lycée.

Il faut aussi noter que nous accueillons tout de même d'autres élèves qui arrivent pour des aides ponctuelles qu'on leur demande soient des

cotisations parallèles des parents d'élèves, certains documents scolaires, des tenues de sport, la paye du loyer ou même des vivres pour la survie.

A vous tous et toutes, chers donateurs, nous vous disons un sincère merci pour votre soutien et votre sens d'humanisme envers les malades et les plus démunis. Avec la grâce de Dieu, nous ferons de notre mieux pour répondre aux exigences de la mission selon la voie tracée par notre fondatrice la Bienheureuse Marie de la Passion. Que le Seigneur vous accorde Santé, Paix et Prospérité pour le compte de cette nouvelle année 2013.

**BONNE ET HEUREUSE ANNEE 2013**

Fait à Nadjundi le 25 Janvier 2013

**La Responsable du Centre**



**Sœur Brigitte SOME**